

C'est un phénomène social bien signalé, que cette affluence de peuple. Des centaines de mille ! Pour qui se rend compte de ces nombres dans des foules humaines, c'est un sujet de profond étonnement. Mais afin de faire une supputation vraiment juste et d'apprécier parfaitement l'honneur qui en revient à la Vierge Immaculée, il faudrait les multiplier par les distances. C'est la France qui les envoie, ces pèlerins pressés. D'où viennent-ils ?

Prenez la carte de notre pays. Voyez bien où est Lourdes : à peine en France, au bord de la muraille extrême des Pyrénées. Maintenant, cherchez de quels points se sont élancés nos convois intrépides. Négligeons les alentours. Tenons pour ordinaires ceux qui partirent de Bayonne, de Bordeaux, d'Agen, de Toulouse, de Perpignan, de Montpellier même. Ils sont accourus de tous les fonds de la France : de Marseille, de Fréjus, de Nice, de Valence, de Grenoble, de Lyon, de Besançon, de St-Dié, de Luçon, de Nantes, de Bourges, de Paris. Cherchez par tous les bords et tous les bouts de la patrie. Ils sont venus du plus loin qu'il se pouvait, des rivages derrière lesquels ce n'est plus la France, de St-Brieuc, d'Abbeville et d'Amiens ; ils se sont précipités d'Arras et de Lille, et de Boulogne-sur-mer et de Dunkerque. Certes, ces voyageurs de longs jours et de longues nuits comptent pour plus que leur nombre. Le total des lieues parcourues, la longueur des fatigues, la résignation à tous les hasards, le mystère affronté du lointain et de l'inconnu, tous ces éléments ajoutent à leur mérite et accroissent aussi l'honneur fait à la Sainte Vierge, de tout ce qu'ils offrent de courageux et de grand.

Notre-Dame de Lourdes n'a pas reçu, comme le sanctuaire si saint de Paray-le-Monial, de pèlerinage d'Outre-mer. Quelques-uns de ces Anglais se détachèrent pourtant de leurs frères et arrivèrent jusqu'à Lourdes.

Mais le pèlerinage individuel peut revendiquer hautement cette gloire pour la Vierge de la Grotte. Dans ses rangs, toutes les latitudes presque ont eu des représentants et une multitude de langues ont été parlées. On est venu de Russie, du Canada, de la Californie, de diverses contrées